

---

## HISTORIA DE LA PEDIATRÍA EN HONDURAS

---

\*DR. CARLOS RIVERA WILLIAMS.

---

La historia de la Pediatría en Honduras ha pasado básicamente por tres etapas. En la primera la Pediatría permanece aprisionada dentro de la Medicina y la Cirugía General, al niño se le considera un adulto pequeño. Se extiende durante la primera mitad del siglo XX. En la segunda etapa la Pediatría adquiere su propia personalidad y se extiende hasta la segunda mitad del siglo XX; se inicia en la década del 50 con la enseñanza de la Pediatría formal en el Pabellón de Niños del Hospital General San Felipe, en cuya aula Magna compartida con Oftalmología, recibíamos las clases magistrales de los doctores Carlos M. Gálvez, Gilberto Osorio Contreras y Joaquín Romero Méndez, fieles exponentes de la Pediatría francesa.

Otros hitos relevantes de la década del 50 fueron la fundación de la Asociación Pediátrica Hondureña en 1952 (Personería Jurídica en 1959), creación del Patronato Nacional de la Infancia por iniciativa del P.M. Arturo Gálvez y de los doctores Gilberto Osorio Contreras y Carlos A. Delgado, Presidente y Secretario de la Asociación Pediátrica Hondureña respectivamente. Este suceso llevaría a la creación de un fondo especial para la construcción del Hospital Materno infantil que se inicia en 1958. Como miembro de la Federación Centroamericana de Asociaciones Pediátricas, se organiza en Diciembre de 1958 el IV CONGRESO CENTROAMERICANO DE PEDIATRÍA, siendo

su Presidente el Dr. José Martínez Ordóñez y su Coordinador el Dr. Carlos A. Javier, dos pioneros de la Asociación Pediátrica Hondureña. En la época de los sesenta se incrementa la membresía de la Asociación a 30 socios, predominando ya en ese entonces la Escuela Norte y Sudamericana— más específicamente México (Hospital Infantil) y Uruguay. Su principal actividad será la educación médica continua en la creación de las Jornadas Científicas en diferentes ciudades del país, siendo las primeras en Danlí, Juticalpa, La Ceiba y Choluteca. Además se realiza en 1962 la Primera Jornada Trinacional en Santa Rosa de Copan con la participación de Guatemala y El Salvador. Otro hito histórico es la fundación en 1963 de la Revista Honduras Pediátrica por iniciativa de otro pionero, el Dr. Luis Barahona, quien la dirige por muchos años. En 1969 se inaugura el Hospital Materno Infantil, siendo su primer Jefe del Departamento de Pediatría el Dr. Carlos A. Delgado, uno de los grandes pioneros de la Pediatría. En 1975 se inician los estudios de postgrado siendo Jefe del Depto. de Pediatría el Dr. Fernando Tomé Abarca. Las Jornadas de Pediatría son básicas para la formación de los Capítulos, que en la actualidad son cuatro: Ñor-Occidental, Litoral Atlántico, Oriental y Centro.

En la década del 70 uno de los principales hitos históricos lo constituye la incorporación progresiva del Instituto Hondureño de Seguridad

^Miembro honorífico de la Asoc. Pediátrica Hondureña y de la Sociedad de Médicos del Hospital Infantil de México, Federico Gómez.

Social en el programa de postgrado; uno de los primeros pasos es la departamentalización del Hospital Central por medio de concurso médico, quedando como primer jefe del Depto. de Pediatría es el Dr. Carlos Rivera Williams, posteriormente el Dr. Danilo Castillo como Director General del IHSS. Logra constituir un fondo con la ayuda del gobierno japonés que se convierte en la Unidad Materno Infantil del IHSS, inaugurada en 1981 como unidad gemela en docencia y asistencia del Hospital Materno Infantil del Ministerio de Salud.

La tercera etapa se inicia con la graduación de la primera promoción de pediatras en Honduras. Es la etapa de cosechas que apenas tiene dos décadas y que nos ofrece frutos hermosos como la próxima inauguración, en pocos años del nuevo Hospital en el primer lustro de nuestro siglo, el Hospital de Especialidades Pediátricas, la Pediatría completa así su ciclo y se abren nuevas perspectivas para la niñez hondureña.